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Bezirksausschuss des 13. Stadtbezirkes 

 

Bogenhausen 

 

 

 

Landeshauptstadt 
München 

 
Landeshauptstadt München, Direktorium 
Friedenstraße 40, 81660 München 

 

 

 

Vorsitzender 
Florian Ring 
 
Privat: 
Telefon: 0179/5495463 
E-mail: florianring@web.de 
 
BA-Geschäftsstelle Ost: 
Friedenstr. 40, 81660 München 
Telefon: 233-61483 
Telefax: 233-61485 
E-Mail: BA13@muenchen.de 
 
München, 17.01.2024 

Protokoll 

 

über die öffentliche Sitzung des BA 13 Bogenhausen (Amtsperiode 2020–2026) 
vom Dienstag, 16.01.2024 um 19.30 Uhr 
im Saal des Gehörlosenzentrums, Lohengrinstraße 11, 81925 München 
 
 

Beginn: 
 

 19:35 Uhr Ende: 21:00 Uhr 
 

Anwesend:  BA-Mitglieder:  (lt. Anwesenheitsliste) 
 

 Presse: Hr. Blessing – Unser-Bogenhausen.de 
Hr. Eiberle – freier Journalist 
Fr. Hildebrand – Hallo München 
 

Gäste: Bürgerinnen und Bürger des 13. Stdbzk. 
 

BA-Geschäftsstelle: 
 

Fr. Pletzer 
 

Entschuldigungen: 
 

Fr. Cockrell 
Fr. Greber-Schmidinger 
Hr. Dr. Düchs 
 
 

Sitzungsleitung: Hr. Ring 
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1 Allgemeines 

1.1 Ordnungsgemäße Ladung, Beschlussfähigkeit 
 
Der Vorsitzende des BA 13, Herr Ring, stellt die ordnungsgemäße Ladung und 
Beschlussfähigkeit des Gremiums fest.  
 

1.2 Genehmigung der Tagesordnungspunkte 
 
 

Zu 2.5.1 Erhalt der Gastronomie in der Bezirkssportanlage an der Westpreußenstraße 60; 

Interfraktioneller Antrag 

Modernisierung der Bezirkssportanlage an der Westpreußenstraße 60: Gaststätte 

erhalten!; Antrag der CSU-Antrag 

  

 Die Aufnahme der Nachtrags-TOPs wird einstimmig zugestimmt. 

  

1.3 Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 12.12.2023 

 

Das Protokoll vom 12.12.2023 wird ohne Änderungen einstimmig angenommen. 

 

1.4 Umbesetzung in den Unterausschüssen 

Frau Brändle verlässt den UA Umwelt; dafür wird Frau Ruhland-Giles Mitglied im 

UA Umwelt; Frau Ruhland-Giles verlässt den UA Bildung und Frau Brändle wird 

stattdessen Mitglied im UA Bildung. 

Die Vertretungsregelung bleibt wie bisher. 

Herr Fenzl erinnert daran, dass Herr Baier Mitglied im UA Verkehr ist. 
  

  

 

 
2 Unterausschüsse (vorbehandelte Angelegenheiten)                                                 
2.1 Vorstand 

  

  
2.2 Unterausschuss Stadtplanung und Bauordnung Berichterstattung 

Herr Brannekämper 
2.2.1.1 Mauerkircherstr. 17 - Neubau eines fünfgeschossigen Wohngebäudes (EG-OG4) 

mit Tiefgarage und Wohnungen, Wohnungserweiterungen am Bestand mit Neu-

bau von Balkonen und Rückbau von oberirdischen Garagenanteilen – VORBE-

SCHEID 

 

Der Bauantrag ist momentan zurückgestellt, da gerade eine denkmalfachliche 

Prüfung durch das BLfD durchgeführt wird. 

 

Beschlussempfehlung: 

Der Bezirksausschuss lehnt das Projekt weiterhin ab, besonders wegen zu 

großer Massivität des rückwärtigen Baukörpers, der zu einem zu großen 

Eingriff in den Grünbestand des Hinterhofs führt. 

Ablehnung (einstimmig) 

 

 

2.2.1.2 Montgelasstr. 6: Revitalisierung und Erweiterung eines denkmalgeschützten Ge-

schäftshauses 
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Es wird der Lückenschluss zwischen Denkmal und Nachbarbebauung mittels ei-

ner Stahl-Glas-Konstruktion diskutiert. 

 

Die SPD-Fraktion schlägt vor, die Giebelhöhen sollten angeglichen werden. Ab-

stimmung hierzu (mehrheitliche Ablehnung gegen die Stimmen der SPD). 

 

Beschlussempfehlung: 

Die Gestaltung eines begrünten Flachdaches ist begrüßenswert, der Be-

zirksausschuss regt an, zu prüfen, inwieweit die Dachfläche auch für einen 

Außenaufenthalt genutzt werden kann.  

Zustimmung (einstimmig) 

 

 

2.2.1.3 Geibelstr. 6: Sanierung eines Wohn- und Geschäftshauses und Aufbau eines Ter-

rassengeschosses mit 3 Wohnungen (keine Fristverlängerung möglich) 

 

Beschlussempfehlung: 

Der Bezirksausschuss bittet darum, zu versuchen, das Bestandsgebäude 

weiter zu nutzen. Den Abriss hält er für nicht sinnvoll (graue Energie). Er hält 

die Situierung Technikbühne mit Lüftung und Wärmepumpe aus Gründen 

des Emissionsschutzes und negativer Folgen für die Nachbarschaft für 

schädlich und lehnt diese ab. Er erachtet eine Nutzung der kompletten Flä-

che für Photovoltaik für sinnvoller. 

Zustimmung (einstimmig) 

 

 

2.2.1.4 Alternativstandorte für eine benötigte Flüchtlingsunterkunft; Mail des Sozialrefe-

rats 

 

Es geht um die Realisierung einer Unterbringung von 150 Personen, um die Diffe-

renz aus der Verkleinerung der Savitstraße abzufedern. Geprüft werden im Rah-

men einer Machbarkeitsstudie sollten nach Ansicht der Fraktionen die Standorte 

an der Riedenburger Straße und der Eggenfeldener Straße. Die Fraktion der Grü-

nen schließt den Standort am Pühnpark aus. 

 

Beschlussempfehlung: 

Der Bezirksausschuss bittet um Prüfung des Standortvorschlags Eggen-

feldener Straße im Rahmen der Machbarkeitsstudie. Er fordert die Referate 

auf die Konsequenzen aus der Unterbringung für die Versorgung im jeweili-

gen Schulsprengel und in den Kitas dem Bezirksausschuss darzustellen. 

Zustimmung (einstimmig) 

 

Wegen des Neubaus eines Proben- und Werkstättenzentrums wird der Standort-

vorschlag Riedenburger Straße aus der UA-Beschlussempfehlung herausgenom-

men. 

 

 

2.2.1.5 Weitere Themen aus der aktuellen Tagesordnung 

/ 

 

2.2.1.6 Verschiedenes, Termine 

 

Die nächste Sitzung des UA-Planung findet voraussichtlich am 15.02.2024 

um 19:30 im Gehörlosenzentrum, Lohengrinstr. 11, statt. 
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2.2.2 Baumfällungen lt. Plan 

2.2.2.1 Mauerkircherstr. 17 - Neubau eines fünfgeschossigen Wohngebäudes (EG-OG4) 

mit Tiefgarage und Wohnungen, Wohnungserweiterungen am Bestand mit Neu-

bau von Balkonen und Rückbau von oberirdischen Garagenanteilen – VORBE-

SCHEID 

 

Beschlussempfehlung: 

Ablehnung (einstimmig) 

 

2.2.2.2 Montgelasstr. 6: Revitalisierung und Erweiterung eines denkmalgeschützten Ge-

schäftshauses 

 

Beschlussempfehlung: 

Zustimmung (einstimmig) 

 

2.2.2.3 Geibelstr. 6: Sanierung eines Wohn- und Geschäftshauses und Aufbau eines Ter-

rassengeschosses mit 3 Wohnungen (keine Fristverlängerung möglich) 

 

Beschlussempfehlung: 

Zustimmung (einstimmig) 

  

 Den Beschlussempfehlungen des UA Stadtplanung und Bauordnung wird en 
bloc – außer Aufruf im Plenum - einstimmig zugestimmt. 

  

2.3 Unterausschuss Verkehr und Mobilität 

 

Berichterstat-

tung: 

Herr Moser 

2.3.1 Steinhauser Straße 12: Entfernung der Kurzparkplätze; Anhörung des Mobilitäts-

referats 

 

Beschlussempfehlung: 

Zustimmung – einstimmig 

 

2.3.2 Stradella-/ Hermannstr.: Errichtung eines Haltverbots; Anhörung des Mobilitätsre-

ferats (Anhörungsfrist bis 19.01.2024) 

 

Beschlussempfehlung: 

Zustimmung – einstimmig 

 

2.3.3 Ostpreußenstr. 23 - 27: Einrichtung weiterer Kurzzeit-Parkplätzen; Anhörung des 

Mobilitätsreferats (Anhörungsfrist bis 19.01.2024) 

 

Beschlussempfehlung: 

Zustimmung – einstimmig 

 

2.3.4 Halt des Busses X30 (Ostbahnhof-Arabellapark) an der Moselstraße - Empfehlung 

Nr. 14-20 / E 02944 der Bürgerversammlung des Stadtbezirkes 13 - Bogenhausen 

am 24.10.2019 

Abgelehnte Sitzungsvorlage Nr. 20-26/ V 07662; Anhörung des Mobilitätsreferats 
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Der UA-Vorsitzende schreibt einen Entwurf für eine Stellungnahme, die mit dem 

Protokoll allen zugesandt und anschließend dem OB für dessen finale Entschei-

dung vorgelegt werden soll. Die wichtigsten Punkte werden kurz dargestellt, 

grundsätzlich geht es darum, nach Jahren wieder eine attraktive Busanbindung für 

die Schwarzwaldsiedlung zu schaffen. Es wird um Rückmeldung der Fraktionen 

bis Montag gebeten. Die SPD stimmt der Einschätzung des Mobilitätsreferats zu 

und sieht einen Halt an der Moselstraße skeptisch.  

   

Beschlussempfehlung: 

Vertagung ins Plenum – einstimmig  

 

Herr Moser hat eine Stellungnahme vorbereitet. 

Diese liegt zur Abstimmung vor. 

 

Beschluss: 

einstimmig zugestimmt 

 

2.3.5 Antrag auf Bremsschwellen beim Zebrastreifen vor der Gebeleschule in der Den-

ninger Straße in beiden Fahrtrichtungen; Anliegen aus der Bürgerschaft 

 

Beschlussempfehlungen: 

Ablehnung des Antrags – einstimmig 

 

2.3.6 Thomas-Mann-Allee: Überarbeitung der derzeitigen Nutzung durch parkende Au-

tos, Anhänger und Wohnmobile; Anliegen aus der Bürgerschaft 

Die Polizei berichtet im UA, dass sie dort verstärkt kontrolliert und Verstöße zur 

Anzeige gebracht hat. Es gäbe aber keine Auffälligkeiten. Für den Moment sieht 

der BA keinen Handlungsbedarf. 

 

Beschlussempfehlung: 

Kenntnisnahme – einstimmig 

 

2.3.7 Errichtung eines Fahrradparkplatzes am Standort der Kreuzung Schumann- / Gei-

belstraße; Anliegen aus der Bürgerschaft - vertagt aus der Sitzung 12/23 

Das Referat möge überprüfen, ob in unmittelbarer Nähe (Nähe Prinzregen-

straße/Käfer) 

 

Die CSU ist der Meinung, dass die Radstellplätze wenn dann eher Richtung Prinz-

regentenstr. errichtet werden sollten. Grundsätzlich sei aber der Fußweg breit ge-

nug, dass dafür keine Stellplätze entfallen müssten. Da der Parkdruck hoch ist, 

schlägt der UA-Vorsitzende vor, beim Baureferat erst einmal nachzufragen, ob 

eine Errichtung auf dem Fußweg möglich ist und die Antwort abzuwarten. 

 

Beschlussempfehlung: 

Weiterleitung an das Baureferat mit der Bitte um Prüfung, ob eine Realisie-

rung von Radstellplätzen stattdessen auf dem Fußweg möglich ist, mit an-

schließender Wiedervorlage – einstimmig 

 

2.3.8 Änderung der Fuß- und Radampelschaltung an der Kreuzung Prinzregentenstr. / 

Vogelweidestr. (Richtung stadtauswärts); Anliegen aus der Bürgerschaft - vertagt 

aus der Sitzung 12/23  

Die Antragstellerin ist im UA anwesend, berichtet von mehreren Unfällen an dieser 

Kreuzung und schildert die genaue Schaltung der Kreuzung. Bislang sei die 

Schaltung für Fuß- und Radweg vier Sekunden vorgeschaltet, was aber zu kurz 

ist. Aufgrund der zweispurigen Abbiegebeziehung würden viele Autofahrende zu 
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wenig auf die Querung achten. Es wird von BA-Mitgliedern darauf hingewiesen, 

dass die südlich anschließende Kreuzung nicht parallel geschalten ist, sodass die 

Abbieger meist an der Einsteinstr. erneut warten müssen. Die BA-Mitglieder kom-

men daher zu der Einschätzung, dass eine Verlängerung der Vorschaltung geprüft 

werden sollte. 

 

Beschlussempfehlung: 

Weiterleitung an das Mobilitätsreferat (Abteilung Lichtsignalanlagen) mit der 

Bitte um Prüfung, ob eine Verlängerung der vorgeschalteten Ampelphase für 

Fuß- und Radverkehr auf 8 oder 10 Sekunden möglich ist, ohne Rückstau in 

den Kreuzungsbereich Richard-Strauss-Straße zu verursachen – einstimmig 

 

2.3.9 

 

1. 

 

 

 

2. 

 

Weitere Themen aus der aktuellen Tagesordnung 

 

Aus den Erledigung werden zur Kenntnis genommen:  

• 6.13 (Verkehrsprobleme Grimmeisenstr. – Rückmeldung des MOR zum Bau-

stellenverkehr) 

• 6.14 (Anwohnerparken Preziosastr. – Anordnung des einseitigen Halteverbots, 

April 2023) 

 

Zu 7.3.5 Förderprojekte im Mobilitätsreferat: Rückfrage an das MOR, mit der 

Bitte um Erläuterung der Abkürzungen und der Zielsetzung der Förderpro-

jekte – einstimmig 

 

2.3.10 Verschiedenes, Termine 

  

Herr Kneissl, PI 22, spricht im UA über die aktuell sehr enge Situation in der Lo-

hengrinstraße an und fragt nach der Einschätzung der UA-Mitglieder. Da es bisher 

keine Beschwerden gibt, befinden die BA-Mitglieder die aktuelle Situation für aus-

reichend und wollen es so belassen. 

 

 

Die nächste UA-Sitzung findet statt: am Dienstag, 13.02.2024, 19:30 Uhr im 

Gehörlosenzentrum, Lohengrinstraße 11 

 

 Den Beschlussempfehlungen des UA wird en bloc – außer Aufruf im 
Plenum - einstimmig zugestimmt. 

  

  
 

2.4 Unterausschuss Budget und Satzung Berichterstattung: 
Herr Ring 

2.4.1 (E) Stadtbezirksbudget 

Garten AG WEG Kleiner Prinz 

Gemeinschaftliche Naturgarten-Tage 

3.909,00 € / AZ.0262.0-13-0394 

Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 10688 

 

Zurückgenommen 

 

2.4.2 (E) Stadtbezirksbudget 

Barbos-Stiftung 

Barbos bunt vom 06.01. - 31.12.2023 

23.999,52€ / Az. 0262.0-13-0417 

Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 11960 
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Beschlussempfehlung: 

keine, Vertagung in die nächste UA-Sitzung und Einladung der Antragstelle-

rin (einstimmig) 

 

 

2.4.3 (E) Stadtbezirksbudget 

Förderverein Klinikum München-Bogenhausen e.V. 

ästhetische Fotokunst in München Klinik Bogenhausen, erster Teilstart ab Februar 

2024 

6.937,00 Euro / Az. 0262.0-13-0420 

Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 11982 

 

Vorstellung durch die Antragsteller. 

 

Beschlussempfehlung: 

Zustimmung unter der Maßgabe, dass eine Regelung mit den Abgebildeten 

gefunden wird, die erlaubt, die Bilder auch über das eventuelle Ausscheiden 

eines Mitarbeiters oder einer Mitarbeiterin hinaus zu belassen, damit die 

Kunstinstallation sicher einige Jahre verbleibt. 

Zustimmung (einstimmig) 

 

 

2.4.4 (E) Stadtbezirksbudget 

Kindergarten im alten Schulhaus e.V. 

Erneuerung der Küche und Umbau zum Pausenraum für das pädagogische Team 

von März bis April 2024 

17.828,63 Euro / Az. 0262.0-13-0421 

Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 12014 

 

Es erscheint den Mitgliedern des UA in jedem Fall sinnvoll, die neue Küche so zu 

gestalten, dass sie bei einem Umzug auf die neuen Räumlichkeiten angepasst 

werden kann. Bei einer Summe dieser Höhe ist mindestens ein weiteres Angebot 

nötig. 

 

Beschlussempfehlung: 

keine, qualifizierte Vertagung bis mindestens ein weiteres Angebot vorliegt 

(einstimmig) 

 

 

2.4.5 Herkomerplatz: Aufstellung einer orangene Bank - Kein Platz für Gewalt gegen 

Frauen 

- Bestellung städtischer Leistung - 

Anliegen aus der Bürgerschaft 

 

Beschlussempfehlung: 

keine, qualifizierte Vertagung bis zur Auskunft aus dem Referat über die 

Kosten (einstimmig) 

 

 

2.4.6 Bestellung und Aufstellung eines Dialog-Displays in der Oberföhringer Straße vor 

der Grundschule/Kita 

- Bestellung städt. Leistung -  

Schreiben des Baureferats mit der Bitte um Rückmeldung 

BA-Antrag Nr. 20-26 / B 06066 

 

Beschlussempfehlung: 

Zustimmung (einstimmig) 
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2.4.7 Weitere Themen aus der aktuellen Tagesordnung 

/ 

 

 

2.4.8 Verschiedenes, Termine 

 

Die nächste Sitzung des Unterausschuss Budget und Satzung findet voraus-

sichtlich am 15.02.2024 um 18:30 Uhr im Gehörlosenzentrum, Lohengrinstr. 

11, statt. 

 

 Den Beschlussempfehlungen des UA Budget und Satzung wird en bloc – au-
ßer Aufruf im Plenum - einstimmig zugestimmt. 

  

  

 
2.5 Unterausschuss Bildung und Sport Berichterstattung 

Frau Pangerl 
2.5.1 Bezirkssportanlage Westpreußenstraße 60: Erhalt der Gastronomie; Antrag der 

Fraktion Bündnis90/DIE GRÜNEN 

 

Der vorgelegte Antrag wird kurz diskutiert. Seitens der Fraktion der Grünen wird 

vorgeschlagen, den Antrag zu überarbeiten. Die UA-Mitglieder sind sich darüber 

einig, dass es ein interfraktioneller Antrag werden soll, der im Plenum abschlie-

ßend abgestimmt wird. 

 

Beschlussempfehlung: 

Vertagung ins Plenum; der Antrag wird überarbeitet und interfraktionell ge-

stellt (einstimmig) 

 

Der TOP wird vorgezogen. 

Herr Brannekämper nimmt zu dem Punkt ausführlich Stellung. 

Frau Vetterle und Frau Pilz-Strasser erläutern die Geschichte zu der Bezirkssport-

anlage. Beide kritisieren das Vorgehen des RBS. 

Es entsteht eine längere und kontroverse Diskussion. 

 

Bei beiden Anträgen werden leichte Änderungen vorgenommen.  

 

Beschluss: 

Antrag der Fraktion Bündnis90/Die Grünen, SPD-Fraktion und Die Linke: 

einstimmig zugestimmt 

 

Antrag der CSU-Fraktion: 

einstimmig zugestimmt 

 

2.5.2 Weiterentwicklung Bezirkssportanlage Westpreußenstraße; Anliegen aus der Bür-

gerschaft 

 

Der BA13 unterstützt die Vereine in deren Wünschen und Bedürfnissen und wird 

am Ortstermin zu diesem Thema teilnehmen. 

 

Beschlussempfehlung: 

Kenntnisnahme; es wird auf den Ortstermin am 24.01.2024 (15 – 17 Uhr) ver-

wiesen (einstimmig) 

 

2.5.3 Weitere Themen aus der aktuellen Tagesordnung 
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2.5.4 Verschiedenes; Termine: 

Nächste Unterausschuss-Sitzung Bildung und Sport:  

Mittwoch, 07.02.2024, 19:30 Uhr – Alten- und Service-Zentrum Bogenhausen 

(ASZ), Rosenkavalierplatz 9, 81925 München 

 

 Den Beschlussempfehlungen des UA Bildung und Sport wird en bloc – au-
ßer Aufruf im Plenum - einstimmig zugestimmt. 

  

2.6 Unterausschuss Umwelt, Grünplanung und Klimaschutz Bericht-

erstat-

tung 

Herr Mo-

ser 

  

2.6.1.1 Informationen zu Shakespeare am Shakespeareplatz; Anliegen aus der Bürger-

schaft 

Es gibt bereits eine Zustimmung von Seiten des Baureferats unter der Maßgabe, 

dass nichts an den Bäumen befestigt wird und das Material im Anschluss vollstän-

dig entfernt wird. 

Beschlussempfehlung: 

Zustimmung (einstimmig) 

 

Zwei Schülerinnen stellen den Antrag vor.  

 

2.6.1.2 Weitere Themen aus der aktuellen Tagesordnung 

2.6.1.3 Verschiedenes, Termine 

  

2.6.2 Baumfällungen (Anhörungen) 

2.6.2.1 Stuntzstr. 17                  1 Birke                             Zustimmung -1 Ersatz 

2.6.2.2 Flemingstr. 16 a            2 Eschen                          Zustimmung – 2 Ersatz 

                                      1 Weide                           Ablehnung – kein Fällgrund 

2.6.2.3 LSG Isarauen                lt. Plan                             Zustimmung 

Es wird um Nachpflanzungen gebeten, wo die räumlichen Gegebenheiten dies zulassen mit 

Schutz vor Biberbiss 

2.6.2.4 Tucheler-Heide-Str. 3    4 Fichten                          Ablehnung – kein Fällgrund 

2.6.2.5 Marienburger Str. 67     4 Fichten                          Ablehnung – kein Fällgrund 

2.6.2.6 Gralstr. 3                       1 Birke                              Zustimmung – 1 Ersatz 

2.6.2.7 Flemingstr. 90               1 Bergahorn                     Ablehnung – Baumpflege 

Baum sollte unbedingt erhalten bleiben aufgrund der prägenden Wirkung im Hinterhof           

2.6.2.8 Freischützstr. 106          1 Waldkiefer                     Zustimmung – 2 Ersatz 

2.6.2.9 Englschalkinger Str. 136- 1 Schwarzkiefer + 3 Vogelkirschen – Zustimmung – 4 Ersatz 

2.6.2.10 Gleißenbachstraße        1 Weide (?)                      Zustimmung – 1 Ersatz 

Rückschnittmaßnahmen sollten durch eine Fachfirma habitusgerecht erfolgen    

2.6.2.11 St. Emmeram 34a           1 Esche + 1 Weide          Zustimmung – 2 Ersatz 

2.6.2.12 Silvanastr. 2 - 12, Freischützstr. 114 – 118 

                                          2 Spitzahorn + 1 Buche Zustimmung – 3 Ersatz 

2.6.2.13 Gustav-Freytag-Str. 1-1a, Pienzenauerstr. 82         Kenntnisnahme 

2.6.2.14 Elbinger Str. 7                  1 Birke                            Zustimmung – 1 Ersatz 

  

Ein Bürger meldet sich zur Müllproblematik in Oberföhring zu Wort (Johanneskirchner Str.).  

Herr Moser bittet das der Bürger sein Anliegen in der nächsten Sitzung schriftlich einreicht. 

  

Den Beschlussempfehlungen des UA Umwelt, Grünplanung und Umweltschutz wird en 

bloc – außer Aufruf im Plenum - einstimmig zugestimmt. 
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2.7 Unterausschusses Kultur, Soziales und Vereine Berichterstattung: 

Herr Poggenpohl 

2.7.1 Betriebskonzept für die Stadtteilkultur im künftigen "13er Bürger- und Kulturtreff"; 

Anhörung des Kulturreferats 

 

Mara Roth und Lisa Schäfer, Vorstandmitglieder der GeQo eG, geben im UA ei-

nen kurzen Überblick über die Entwicklungen des Kulturtreffs und stellen das ge-

plante Konzept vor. Vorgesehen ist ein kombiniertes Haus mit Stadtteilkultur und 

integrierter Einrichtung (ASZ, Familientreff, Nachbarschaftstreff), die eine enge 

Abstimmung zwischen der LuKi gGmbH als Trägerin für den Bereich Stadtteilkul-

tur und dem mitbetreibenden BRK unerlässlich machen wird. Die ursprünglich ge-

plante Bewerbung des 13er Kulturvereins als Träger hatte sich kurzfristig doch 

nicht ergeben. Durch die Gründung der LuKi gGmbH strebt die GeQo eG eine 

klare finanzielle, personelle und aufgabenbezogene Trennung an. Während zu 

den Hauptaufgaben der GeQo eine quartiersbezogene Nachbarschaftsvernetzung 

zählt, soll der Kulturtreff das gesamte Stadtteilgebiet adressieren. Beispielsweise 

über Postwurfsendungen, die Stadtbibliothek, eine Website sowie Newsletter und 

über den BA, sollen Anwohner*innen über den Prinz-Eugen Park hinaus, ange-

sprochen werden. Kultur soll im Kulturtreff als Stadtteilkultur verstanden werden 

und einen Raum für Kunstschaffende aus dem Stadtgebiet bieten, als auch als 

Spielstätte auf die Wünsche der Anwohnerschaft eingehen. Ende 2025 soll das 

Haus voraussichtlich fertiggestellt werden. Mit der Eröffnung kann hoffentlich An-

fang 2026 gerechnet werden. Programmangebote sollen jedoch bereits dieses 

Jahr starten. Der Kulturtreff soll für Menschen verschiedener Altersgruppen und 

verschiedener sozialer Milieus ein niedrigschwelliges Angebot liefern. Die Raum-

vergabe ist aktuell über eine hauptamtliche Teilzeitstelle beim BRK angedacht. Ei-

nige der Mitglieder erachten die Planungen als äußerst ambitioniert und äußern 

Kritik an der Umsetzung des Kulturtreffs. Der BA habe lange für ein Kulturzentrum 

im Stadtbezirk gekämpft und man hätte sich einen stärkeren Schwerpunkt auf Kul-

tur gewünscht sowie Räumlichkeiten, die beispielsweise eine Bürger*innenver-

sammlung zulassen würden. Es wird geraten, sich dringend mit anderen Einrich-

tungen auszutauschen und sich personelle Unterstützung aus der Kulturbranche 

zu suchen. Ein Runder Tisch mit etablierten Einrichtungen im Stadtviertel sowie 

Künstler*innen ist bereits in Planung. Ebenso soll mit der Stelle der Hausleitung, 

die voraussichtlich Ende des Jahres ausgeschrieben wird, eine Person mit Erfah-

rung in der Kulturbranche gefunden werden, die die Programmentwicklung mitge-

stalten wird.  

Die Fraktion der Grünen begrüßt das Engagement der GeQo und befürwortet das 

vorgestellte Konzept.  

 

Beschlussempfehlung: 

Zustimmung - unter der Maßgabe, dass das Kulturreferat personell unter-

stützend mitwirkt sowie die Raumvergabe über eine neutrale Stelle erfolgt 

(einstimmig)  
 

2.7.2 Johanneskirchner Str. - Bürgerpark Oberföhring: "Faschingszug 2024 - Gaudi-

wurm" am 11.02.2024; Anhörung des Kreisverwaltungsreferats 

 

Beschlussempfehlung: 

Zustimmung (einstimmig) 

 

2.7.3 Baulicher Zustand des Höchl-Schlössls 

- Bericht des Ortstermins - 

BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04844 
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Der Kreis der Teilnehmenden ist aktuell unklar. Herr Poggenpohl ist noch bemüht 

jemanden von der GEWOFAG dafür zu gewinnen. Sollte dies nicht gelingen, wird 

der Ortstermin voraussichtlich verschoben. 

 

Beschlussempfehlung: 

qualifizierte Vertagung (einstimmig) 

 

2.7.4 Erhalt des Bunker 5 im Bürgerpark Oberföhring; Anliegen aus der Bürgerschaft 

 

Herr Poggenpohl fasst den Verlauf des Verfahrens sowie das ihm vorliegende Ur-

teil des Landgerichts zusammen. Die von der Stadt vorgebrachten Argumente für 

die Kündigung (vermeintlich illegale Aufbauten, Brandschutzgefahr und illegale 

Partys zu Pandemiezeiten) können von den Mitgliedern des UA nicht nachvollzo-

gen werden. Nachforschungen ergaben keine der Polizei vorliegenden Beschwer-

den gegen den Bunker und die genannten Brandschutzrisiken konnten behoben 

werden.  

Vertreter des Bunkers berichten über die aktuellen Entwicklungen auf der Anlage. 

Der Bunker wurde bereits verschlossen sowie Teile der Infrastruktur entfernt. Für 

die kommende Woche seien abschließende Maßnahmen geplant, die eine weitere 

Nutzung für Sicherheitstrainings unmöglich und eine Wiederinbetriebnahme sehr 

kostenintensiv machen würden.   

Die Mitglieder des UA diskutieren die Möglichkeit eines interfraktionellen Antrags, 

um sich für den Bunker als zentralen Treffpunkt für Künstler*innen aus dem Stadt-

bezirk und als dringend benötigten Proberaum – auch im Sinne der Jugendförde-

rung – einzusetzen: 

Der BA hält das Schreiben des Kommunalreferats für unzutreffend und die darin 

genannten Argumente für hinfällig. Der BA fordert eindringlich, den Bunker 5 wie-

der der kulturellen Nutzung zuzuführen und eine sofortige Wiedervermietung der 

Anlage zu veranlassen.  

Aufgrund der Dringlichkeit entscheiden sich die Mitglieder des UA zunächst gegen 

einen interfraktionellen Antrag. Es wird als zielführenden erachtet, den BA-Vorsit-

zenden darum zu bitten, direkt ein entsprechendes Schreiben an das Kommunal-

referat zu adressieren.   

 

Beschlussempfehlung: 

Der BA-Vorsitzende Herr Ring wird gebeten aufgrund der Dringlichkeit direkt 

ein Schreiben an das Kommunalreferat auf den Weg bringen (einstimmig)  

 

Im Plenum wird über den Brief des BA-Vorsitzenden diskutiert. Herr Moser hält 

den letzten Satz des Schreibens zu „übertrieben“. Es entsteht daraufhin eine län-

gere Diskussion. 

 

2.7.5 Sommerfest im 13er am 05.07.2024 

- Beteiligung des BA? – 

 

Beschlussempfehlung: 

Der BA möge sich erneut beteiligen (einstimmig) 

 

2.7.6 Nachlese zu BA-Beteiligungen 

 

Beschlussempfehlung: 

qualifizierte Vertagung (einstimmig) 

 

2.7.7 Zusammensetzung Arbeitsgruppe Stadtbezirksbroschüre 

 

Herr Poggenpohl wird die Namen der Freiwilligen, die sich bisher gemeldet haben 

(Riekel, Voßeler, Pangerl) weiterleiten.  
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2.7.8 Weitere Themen aus der aktuellen Tagesordnung 

 

2.7.9 Verschiedenes, Termine 

 

 Den Beschlussempfehlungen des UA Kultur, Soziales und Vereine wird en 
bloc – außer Aufruf im Plenum - einstimmig zugestimmt. 

  

  

  

  

3. Berichte der BA-Beauftragten, Bürgeranträge (ohne Vorberatung)  

3.1 Berichte der BA-Beauftragten 

 

3.2 Bürgeranträge 

3.2.1  

  

4 Entscheidungsfälle (ohne Vorberatung)   ./. 

  

5 Anhörungen (ohne Vorberatung) ./. 

  

6 Erledigung von Beschlüssen                              

6.1 Bordsteinabsenkung an der Johanneskirchner Straße 

BA-Antrag Nr. 20-26 / B 05870 

6.2 1. Kopernikusstr.  6: Vergessenes "Tempo 30"-Schild 

2. Possartstr. oder Straßenecke vor dem Gebäude in der Kopernikusstr. 9 : An-

bringung eines Verkehrsspiegels 

BA-Antrag Nr. 20-26 / B 06000 

6.3 Niedermayerstr.: Antrag zur Verhinderung von schnellem Fahren 

BA-Antrag Nr. 20-26 / B 06005 

6.4 Fußweg zwischen Englschalkinger Str. und Effnerplatz für Radverkehr freigeben 

BA-Antrag Nr. 20-26 / B 05867 

6.5 Kita-Versorgung in Bogenhausen: Familien nicht allein lassen! 

BA-Antrag Nr. 20-26 / B 05619 

6.6 Aktuelle Stand der Bauarbeiten zur Tram-Nordtangente 

BV-Anfrage Nr. 20-26 / Q 00340 

6.7 Fragen zu den Verkehrszählungen an der Salzstraße/Glücksburger Straße 

BA-Antrag Nr. 20-26 / B 05618 

6.8 Ersatzstandort an der Savitsstraße und Verzicht auf die Standorte Mirabellenweg 

und Glücksburgerstraße 

BA-Antrag Nr. 20-26 / B 05863 

6.9 Wassermenge für den oberirdischen und renaturierten Teil des Hüllgrabens si-

cherstellen 

BA-Antrag Nr. 20-26 / B 05623 

6.10 Eichhörnchen schützen durch kostengünstige, einfache Maßnahmen 

BA-Antrag Nr. 20-26 / B 04191 

6.11 Gefahrenpunkt Stegmühlstraße / Rambaldistraße 

BA-Antrag Nr. 20-26 / B 05402 

6.12 Reinigung der Wertstoffcontainer der Firma Remondis 

BA-Antrag Nr. 20-26 / B 06114 

6.13 Massive Verkehrsprobleme in und um die Grimmeisenstraße aufgrund der Bau-

stelle in der Johanneskirchner Str.; Anliegen aus der Bürgerschaft 

- Rückmeldung des Mobilitätsreferats - 

6.14 Anwohnerparken in der Preziosastraße; Anliegen aus der Bürgerschaft 

- Rückmeldung des Mobilitätsreferats - 
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6.15 Sanierungsarbeiten in der Rennbahnstraße (30.10. - 10.11.) 

- Rückmeldung der MVG (Baureferat wird nachgereicht) - 

6.16 Mitteilung der Gründe für die fehlende Nachpflanzung des Baumes in der Muspi-

listraße (Nr. 2) 

BV-Anfrage Nr. 20-26 / Q 00341 

  

 Die TOP 6 werden einstimmig en bloc – außer Aufrufung in den o. g. Unter-

ausschüssen - zur Kenntnis genommen. 

  

  

7 Unterrichtungen (ohne Vorberatung) 

7.1 Direktorium  

7.1.1 Verwendungsnachweise des BA-Budgets 

7.1.2 Haushaltsbeschluss 2024 - Stadtbezirksbudgets für 2024 

Konsolidierungsbeitrag in Höhe von 6,49 % 

  

7.2 Baureferat                                                  

7.2.1 Baumentfernungen und Gehölzpflegemaßnahmen an Straßen und in öffentlichen 

Grünflächen 

  

7.3 Mobilitätsreferat                                            

7.3.1 

 
 
 
 
 
7.3.2 

Parken  4.0 

Produkt 43512300 Strategie, Bezirksmanagement und Projektentwicklung  

Änderung des MIP 2023 - 2027 

Beschluss über die Finanzierung für die Jahre ab 2024 (EDB MOR-001) 

Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 10913 

Mobilitätsstrategie 2035  

Teilstrategie Digitalisierung – Erste Stufe 

Grundsatzbeschluss Digitalisierung im Mobilitäts- und Verkehrssektor 

Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 11247 

7.3.3 ÖPNV-Bauprogramme 

a) Sachstandsbericht zum 1. & 2. ÖPNV-Bauprogramm 

b) Finanzierung 

Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 11452 

7.3.4 Tram-Neubaustrecke „Tram Nordtangente“  

und Verbesserung des anliegenden Straßenraums 

Trassierungsbeschluss für Planfeststellungsabschnitt 1 (PFA 1) Elisabethplatz – 

Franz-Joseph-Straße – Martiusstraße – Thiemestraße – Englischer Garten – Tivo-

listraße Wendeschleife 

Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 10202 

7.3.5 Förderprojekte im Mobilitätsreferat 

Darstellung der Finanzierung der Projekte 

• SUM 

• DeineStadt 

• metaCCAZE 

der Projektskizzen 

• TRIMM 

• zukunVT 

der Projektanträge 

• MoveRegioM – Phase 3 

• M Cube – Phase 2 

Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 10880 

7.3.6 Sammelbeschluss Ressourcenausweitungen  

für 2024  

Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 11884 

7.3.7 Beschluss zu On-Demand-Mobilität für die Landeshauptstadt München  

Einstieg in flexible und nachfrageorientierte Mobilitätsangebote 
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Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 11680 

7.3.8 Aufhebung eines personenbezogenen Behindertenparkplatzes im Bereich Isma-

ninger Straße 

7.3.9 Brodersenstraße (zwischen Barlowstr. und Bahnübergang): Anordnung absolutes 

Haltverbot (Nordseite) 

  

7.4 Kommunalreferat  

7.4.1 Mehrjahresinvestitionsprogramm 2023 - 2027 

Maßnahmen im Bereich des Kommunalreferates 

Programmentwurf 

Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 11572 

7.4.2 Mitteilung über ein Grundstücksgeschäft: 

- Kronstadter Str. 

  

7.5 Kreisverwaltungsreferat                                  

7.5.1 Unveränderte Fortführung eines Gaststättenbetriebes: 

- St. Emmeram 41 

- Denninger Str. 233 

- Truderinger Str. 40 

- Truderinger Str. 40 

7.5.2 Aufstellung eines siebenarmigen elektrischen Chanukka Leuchters vom 08.12.23 

bis zum 15.12.2023 auf dem Prinzregentenplatz 

- Eilentscheidung durch den BA-Vorsitzenden - 

  

7.6 Kulturreferat ./. 

7.7 Referat für Stadtplanung und Bauordnung 

7.7.1 Lüderitzstr. 25 

7.7.2 Freischützstr. 106 - 108 

7.7.3 Mehrjahresinvestitionsprogramm 

für die Jahre 2023 - 2027 

Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 10629 

7.7.4 Gustav-Freytag-Str. 1: Neubau eines Doppelhauses - Vorbescheid 

7.7.5 Soldauer Str. 23 - TEKTUR zu 1.2-2022-5028-31 - Neubau eines Einfamilienhau-

ses 

- Ablehnung der Baumfällungen - 

- Eilentscheidung durch den BA-Vorsitzenden - 

7.7.6 Gustav-Freytag-Str. 1 

- Ablehnung der Baumfällungen - 

- Eilentscheidung durch den BA-Vorsitzenden - 

7.7.7 Brenner-Nordzulauf – Kernforderungen an den Bundestag;  

Sachstand Anschlussprojekte der Deutschen Bahn im Münchner Osten  

Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 10819 

7.7.8 (U) Beteiligung der Bevölkerung bei Planungen zur Stadtentwicklung 

Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 11945 

7.7.9 48. städtischer Fassadenwettbewerb; 

Auszeichnung der von der ehrenamtlichen Gutachterkommission vorgeschlage-

nen Fassaden im Rahmen des Fassadenwettbewerbs 2023 

Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 11939 

  

7.8 Referat für Bildung und Sport  

7.8.1 Sportbauprogramm - Sachstandsbericht 2023 

Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 11285 

7.8.2 (U) Schul- und Kitabauoffensive - 5. Schulbauprogramm 

Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 11583 
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7.9 Sozialreferat  

7.9.1 Bericht 2. Jahreshälfte von AKIM 

7.9.2 Zweckentfremdung von Wohnraum: 

- Zoppoter Str. 20 

- Marienwerderstr. 8 

   

7.10 Personal- und Organisationsreferat ./. 

7.11 Stadtkämmerei ./. 

7.12 Referat für Arbeit und Wirtschaft ./. 

7.13 MVG ./. 

7.14 IT-Referat ./. 

7.15 Referat für Klima- und Umweltschutz ./. 

   

7.16 Gesundheitsreferat ./. 

7.16.1 Stadtteilgesundheit für München 

Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 11342 

 

   

7.17 Sonstige (Bahn AG, Post) ./. 

7.18 Sonst. Städt. Betriebe (SWM, Messe) ./. 

 

 ./. 

8 Sonstiges 

8.1 Geburtstage d. MdBA, Ehrungen 

Es wird allen Jubilaren gratuliert. 

 

8.2 Mitteilungen der BA-Vorsitzenden 

 

8.3 Mitteilungen der MdBA 

 

 

8.4 Termine 

  

 Die nächste BA-Sitzung findet am 16.01.2024 im Gehörlosenzentrum statt. 
  

 gez.        gez. 

Florian Ring                                        

Vorsitzender des BA 13 Bogenhausen      D – HA II / BA – BA-G Ost 

                                                                                  Protokollführung 
  

 


